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EDITORIAL 

 

Le temps de l’Eglise   
 

                                       
 

Le Temps Pascal vient de finir avec la fête de Pentecôte. Nous 
entamons le temps liturgique ordinaire, renouvelés par 
l’effusion plénière de l’Esprit-Saint. Ses dons, charismes et 
fruits en chacun outillent suffisamment l’Eglise pour sa 
mission. Pour un nouveau printemps de la vie chrétienne. 
 
Cependant, une chose est d’être comblé de ces grâces 
spirituelles, autre chose est de les utiliser effectivement. Oui, 
en user pour la réalisation de la sainteté personnelle et pour 
la construction d’un monde nouveau. Encore faut-il que leur 
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utilisation se fasse en interdépendance, dans la solidarité et 
dans la perspective de l’unité en vue du bien du corps 
ecclésial entier. 
 
 

C’est la diversité dans l’unité. Diversité des dons, charismes, 
services…et unité de la mission, du souci pastoral, unité de 
direction et d’horizon. Actions différentes mais 
complémentaires, concertées et orientées pour un même 
but, la gloire de Dieu et le salut de la communauté, du monde. 
La force et la spécificité de l’Eglise sont dans sa nature-même. 
Elle est une communion et pas un simple agrégat. Sa richesse 
est dans sa diversité qui atteint sa perfection dans l’unité. En 
son sein ni juif ni grec, ni esclave ni homme libre estime Saint 
Paul. A chacun est donnée la manifestation de l’Esprit en vue 
du bien de tous et non pour l’édification et la gloriole 
individuelles. La diversité ne doit devenir en aucun moment 
motif de discrimination, de mépris et de tiraillement.  
 
Le temps de l’Eglise c’est celui où chacun est sur le terrain et 
participe de la beauté du jeu. Sans aucun calcul d’un 
quelconque intérêt : « Que celui qui donne le fasse avec 
libéralité, que celui qui préside le fasse avec zèle, que celui qui 
pratique la miséricorde le fasse avec joie. Que la charité soit 
sans hypocrisie » (Rm 12, 8).  
 
Personne ne devrait cacher la lumière de ses dons sous le 
boisseau et se contenter, comme un spectateur d’un match 
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sur les gradins, de juger et de se plaindre des erreurs de l’un 
ou l’autre joueur. C’est dans l’ordinaire de notre vie et de la 
vie de la communauté que le Seigneur agit et que chacun 
devrait agir pour le salut de tous : une lecture faite, une 
présence assurée, un service anodin rendu, une relation 
nouée, une réponse à un appel au don… Tout service assuré 
avec charité vaut son pesant d’or. 
 
Le lieu par excellence de témoignage d’une vie chrétienne 
ordinaire, c’est la banalité du quotidien. C’est là qu’il faut 
donner Dieu, consommer l’amour de l’Evangile, se révéler 
tout autre, saint, ordinairement extraordinaire. C’est le temps 
de l’Eglise, le temps du témoignage, le temps de la mission. 
Comme les apôtres, sûrs que le Seigneur est avec nous jusqu’à 
la fin des temps (Mt 28, 20), et que sa grande grâce repose 
sur nous tous, rendons donc avec beaucoup de force 
témoignage de la Résurrection du Seigneur (Actes 4, 33-35). 
 
     WILFRIED IPAKA KEBADIO 
 
 

UN MOT DE MA FOI : LE TEMPS ORDINAIRE 
 
Tout au long de l’année nous entendons défiler les dimanches 
du temps ordinaire. Qu’est-ce que cela signifie vraiment ? 
Dans la foi et dans l’Eglise, nous célébrons et servons le 
Seigneur dans le temps de notre existence. Ce temps appelé 
« liturgique », l’Eglise le subdivise en temps forts et en temps 
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ordinaire. Les premiers sont ceux, extraordinaires, où nous 
commémorons les grands évènements de notre foi 
chrétienne, à savoir l’Avent qui prépare la naissance de Jésus 
et la célébration de sa naissance et se prolonge avec le temps 
de Noël jusqu’au dimanche de l’Epiphanie, puis le Carême qui 
prépare à la Passion, à la mort et à la Résurrection de Jésus et 
se prolonge par le Temps Pascal qui dure jusqu’à Pentecôte. 
Le temps de Noël et le temps pascal sont des temps festifs. Le 
temps ordinaire est le reste du temps liturgique qui couvre les 
33 ou 34 semaines/dimanches de l’année du calendrier 
liturgique. Ce temps est réparti en deux périodes 
entrecoupées. La première va du dimanche du Baptême du 
Seigneur, immédiatement après l’Epiphanie, jusqu’à la veille 
du Mercredi des Cendres. La deuxième débute le lundi de 
Pentecôte et s’étend jusqu’ à la veille du premier dimanche 
de l’Avent. 
Le temps ordinaire nous offre l’occasion de laisser descendre 
en nos cœurs tout ce dont les temps forts nous ont comblés. 
C’est le temps où nous vivons les richesses de la liturgie, les 
approfondissons et les ruminons pour qu’elles produisent en 
nous tous leurs fruits. 
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AU REVOIR … MERCI … BIENVENUE… 
 
Dès le 7ème dimanche du Temps Pascal, Wilfried, qui m’a 
demandé de rédiger ces quelques lignes, nous annonçait qu’il 
serait installé comme curé de la Paroisse du Petit-Ry à 
Ottignies le 1er septembre prochain et donc quitterait Saint-
Paul à la fin du mois d’août pour être remplacé à partir de 
septembre par un confrère ivoirien, Marius N’Guessan, 
professeur au Séminaire de Namur et actuellement en charge 
de la Paroisse de Sart-Messire-Guillaume, dans l’Unité 
Pastorale de Court-Saint-Etienne. 
 
A la différence des religieux contemplatifs qui font, eux seuls, 
vœu de stabilité et décident de lier toute leur vie à une 
abbaye ou un monastère bien particulier, les prêtres 
diocésains promettent obéissance à leur évêque et celui-ci 
peut, en fonction des besoins changeants du diocèse dont il a 
la charge, leur demander à plusieurs reprises, au cours de leur 
vie, de changer d’affectation et de quitter un lieu où ils ont 
œuvré durant plusieurs années pour un autre où ils 
oeuvreront pour un certain nombre d’années à nouveau, 
avant d’être envoyés en mission ailleurs encore peut-être. 
 
Le poète l’a dit : Partir, c’est mourir un peu. Tout changement 
peut susciter en nous tristesse, regrets, peurs, appréhensions, 
… mais aussi attentes, curiosité, espérances de renouveau, 
joie… 
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Comme au soir de chaque journée, l’attitude la plus féconde 
est sans doute de rendre grâces au Seigneur pour tout ce que 
nous avons vécu de beau et de bon avec Wilfried durant 
toutes les années que nous avons passées ensemble, de Lui 
confier tout ce qui a moins bien fonctionné et de nous tourner 
avec le cœur rempli d’espérance vers l’avenir que nous 
écrirons avec notre nouveau pasteur, qu’il nous reviendra 
d’accueillir avec bienveillance et confiance, et sans manquer 
de lui faire part de nos souhaits et de nos attentes. 
 
En 2023, nous avons accueilli un nouvel évêque, en la 
personne de Luc Terlinden.  Début 2024, celui-ci a nommé à 
la tête du Vicariat du Brabant wallon non pas un évêque 
auxiliaire comme l’était Jean-Luc Hudsyn mais bien, et c’est 
une première remarquable, une déléguée épiscopale en la 
personne de Rebecca Alsberge.  Pour ma part, et je doute 
d’être le seul, je me réjouis déjà de l’accueillir en visite dans 
notre paroisse dans les prochains mois, pour qu’elle nous 
aide, avec Marius, à bâtir l’Eglise qui est à Saint-Paul, 
Waterloo, pour aujourd’hui et pour demain. 
 
Merci à toi, Wilfried, pour le chemin parcouru ensemble. 
Merci à toi, Rebecca, de nous envoyer un nouveau pasteur. 
Merci à toi, Marius, pour le chemin que tu parcourras avec 
nous. 
 
      Pierre  
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A la suite de la Fête du Corps et du Sang du Christ,           
Laurence  braque le projecteur sur la fête du 

 
            Sacré Cœur de Jésus 

 

La fête du Sacré-Cœur de Jésus aura lieu cette année le 7 juin 

2024. Aussi appelée fête du Cœur de Jésus, elle trouve son 

origine dans les apparitions du Christ à Sainte Marguerite-

Marie Alacoque, à Paray-le-Monial.  La dévotion au Sacré-

Cœur nous fait entrer dans le profond mystère de l’amour de 

Dieu pour nous, dont Jésus a fait preuve en donnant sa vie 

pour nous sur la croix. 

La Congrégation pour le culte divin explique ce que signifie 

cette dévotion au Cœur de Jésus : « L’expression « Cœur de 

Jésus », entendue dans le sens contenu dans la divine 

Ecriture, désigne le mystère même du Christ, c’est-à-dire la 

totalité de son être, ou le centre intime et essentiel de sa 

personne. » 

Dans l’art chrétien, le Sacré-Cœur de Jésus est représenté 

sous la forme d’un cœur enflammé et transpercé d’une lance, 

comme il le fut après la mort de Jésus par la lance d’un soldat 

romain. Il est aussi entouré d’une couronne d’épines et 

surmonté d’une petite croix. Il brille d’une lumière divine, 
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dont les rayons représentent l’amour divin du Christ pour 

chacun de nous. 

La fête du Sacré-Cœur de Jésus est pour les chrétiens une 

invitation à méditer sur l’amour infini et miséricordieux que 

Dieu porte sur l’humanité, par son fils Jésus. Le Sacré-Cœur 

de Jésus, véritablement transpercé par la détresse humaine, 

est pour chacun la plus grande consolation face au mystère 

de la souffrance. Il est ce cœur aimant, compatissant et 

miséricordieux qui brûle d’amour pour nous. 

Cette fête apparaît au XVIIème siècle à la suite d’apparitions 

du Christ à Sainte Marguerite-Marie Alacoque, une religieuse 

bourguignonne de Paray-le-Monial. Jésus lui demande de 

répandre la dévotion à son Sacré-Cœur. Un siècle plus tard, 

en 1765, le pape Clément XIII instaure la solennité du Sacré-

Cœur, qui est ensuite étendue à l’Eglise universelle et 

inscrite au calendrier liturgique en 1856 par le pape Pie IX. A 

cette époque débute aussi la construction de la Basilique du 

Sacré-Cœur à Montmartre. 

 

 

Que ton Cœur soit donc, ô notre Dieu, le phare lumineux de 

la foi, l’ancre de notre espérance, le secours toujours offert 

dans notre faiblesse, l’aurore merveilleuse d’une paix 

inébranlable, le soleil qui éclaire nos horizons.                   
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Jésus, nous nous confions sans réserve à ton Divin Cœur. Que 

ta grâce convertisse nos cœurs. 
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Prière au Sacré Cœur de Jésus de saint Claude La 
Colombière 

 
 

 
« Sacré Cœur de Jésus, apprenez-moi le parfait oubli de moi-
même, puisque c’est la seule voie par où l’on peut entrer en 
Vous.  
Puisque tout ce que je ferai à l’avenir sera à vous, faites en 
sorte que je ne fasse rien qui ne soit digne de vous ; 
enseignez-moi ce que je dois faire pour parvenir à la pureté 
de votre amour, duquel vous m’avez inspiré le désir.  
Je sens en moi une grande volonté de vous plaire, et une plus 
grande impuissance d’en venir à bout sans une lumière et un 
secours très particulier que je ne puis attendre que de vous.  
Faites en moi votre volonté, Seigneur.  
Je m’y oppose, je le sens bien, mais je voudrais ne pas m’y 
opposer. 
C’est à vous à tout faire, divin cœur de Jésus-Christ, vous seul 
aurez toute la gloire de ma sanctification, si je me fais saint ; 
cela me paraît plus clair que le jour ; mais ce sera pour vous 
une grande gloire et c’est pour cela seulement que je veux 
désirer la perfection. Ainsi soit-il. » 
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Retraite et confirmation 2024 
 
Nous avons clôturé nos deux années de préparation à la 
confirmation par une retraite à l’abbaye de Bois-Seigneur-
Isaac. 
Après une arrivée chahutée à l’abbaye le vendredi matin, 
nous avons finalement pu nous installer. 
Heureusement pour nous le beau temps était de la partie et 
le Saint-Esprit était bien présent aussi. C’est lui qui nous a 
guidés pendant le séjour. 
La retraite a commencé par une visite de l’abbaye et nous a 
permis de découvrir saint Charbel. 
Ce dernier était un prêtre et moine-ermite libanais de l’Eglise 
Maronite. 
L’abbé Wilfried a ensuite animé des ateliers où il a expliqué 
aux enfants la Trinité et où ils ont pu approfondir le sujet des 
sept dons de l’Esprit déjà abordé pendant l’année de 
catéchèse et pendant la journée des confirmands. 
Samedi matin, un petit déjeuner animé a été organisé par 
Olivier du groupe des jeunes, ce qui lui a permis de parler un 
peu aux enfants du groupe qu’il anime et de leur faire savoir 
qu’après la Confirmation, leur cheminement dans la foi peut 
continuer par le biais de ce groupe. 
Nous avons eu des moments de parole, de partage et de 
détente qui ont permis à chacun des enfants de se dévoiler. 



 

12 
 

 
 

 
 
 
A notre retour à Saint-Paul le samedi, les enfants ont fait 
leur profession de foi, accompagnés de leurs parents et, 
pour certains, de leurs parrains et marraines. 
Ce fut un moment rempli d’émotion où chacun des 
confirmands a récité son Credo, la profession de foi qu’il avait 
lui-même préparée durant la retraite. 
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Le dimanche, la messe de Confirmation était présidée par 
l’abbé Jean-Pierre Mukendi, doyen de l’Est du Vicariat du 
Brabant wallon. Ce dernier a mis l’accent sur le fait que les 
jeunes devaient garder une connexion avec Dieu, en disant 
que dans le monde d’aujourd’hui nous avons besoin de 
connexion pour tout. Le téléphone portable est devenu un 
outil indispensable et sans connexion, il ne sert à rien - pas 
d’accès aux mails et aux différentes applications. 
Il est donc primordial pour chacun de nous d’entretenir notre 
connexion avec Dieu pour affermir notre foi et réaliser les 
merveilles dont il nous fait bénéficier. 
Tout est grâce…. 

Princesse 
 

A la fin d’une année de catéchèse … 
 

Chers amis de Saint-Paul, 
 
Alors que l’année scolaire pointe le bout de son nez, l’heure est 
venue de faire le bilan de notre année de catéchèse qui a pris fin 
en ce mois de mai 2024. 
Pour nous catéchistes, cela a été une grande joie d’accompagner 
les enfants de notre paroisse et d’essayer de faire grandir en eux 
la foi. Chaque enfant (vos enfants !) est pour nous une « petite 
lumière » qui nous fait travailler sur nous-mêmes et avancer sur 
notre chemin de foi. Nous pouvons tous témoigner de belles 
paroles venant des enfants. 
Avant que chacun de nous ne prenne une pause estivale, nous 
souhaitons vous donner quelques informations concernant la 
catéchèse de cette année 2023-2024 dans notre paroisse Saint- 
Paul. 
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Cette année nous avons eu la joie d’accompagner 24 enfants dans 
leurs différents parcours de foi. 
Le groupe de « l’Éveil à la foi » animé par Roseline et Damien se 
composait de 7 enfants. L’année s’est achevée par la remise du  
Notre Père  aux enfants lors de la messe du dimanche 21 avril. 
Les enfants poursuivront tous leur parcours l’an prochain avec 
Marie-France et se prépareront à recevoir le sacrement de 
l’Eucharistie en mai 2025. 
Le groupe « Disciple de Jésus », animé par Laure se composait 
de 7 enfants. La clôture de l’année a eu lieu lors de la dernière     
Messe des Jeunes du dimanche 26 mai. Les enfants retrouveront 
Laure en septembre pour la poursuite de leur parcours. 
Le groupe « Dons de l’Esprit » animé par Princesse se composait 
de 10 enfants qui, au bout d’un parcours de deux ans avec leur 
catéchiste, ont reçu le sacrement de Confirmation le dimanche 12 
mai au cours d’une très belle célébration présidée par Monsieur 
l'abbé Jean-Pierre Mukendi, doyen pour l’Est du BW et délégué 
de l’Évêque, et animée musicalement par Pierre. Quel beau 
moment lorsque chacun d’eux, accompagné de ses 
parrains/marraines, a reçu l’onction du Saint-Chrême qui les 
marque à jamais de l’Esprit-Saint, le don de Dieu ! 
Ce sont maintenant les JEM (Jeunes En Marche) qui les attendent 
pour de nouvelles aventures… Nous leur souhaitons une très belle 
route. 
Nous souhaitons à tous nos/vos enfants un bon temps de 
préparation pour leurs examens de fin d’année, un bon temps de 
repos, de partage et de retrouvailles estivales et enfin nous 
espérons les retrouver encore plus nombreux et toujours aussi 
motivés en septembre pour une nouvelle année de catéchèse 
2024-2025 ! 
 
 
Marie-France (pour l’équipe des catéchistes) 
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CELEBRATIONS 

 

Equipe des prêtres: 

Wilfried IPAKA         0485/84.22.10 w.ipaka@saintpaulwaterloo.be 

Père Jean DE WULF              jeandewulf32@gmail.com  

Père Marcel Coget  marcel.coget@proximus.be 

Secrétariat : 02/354.02.99 

Permanence lundi et vendredi de 9h à 12h   

Mail :  paroissestpaul.waterloo@gmail.com 

Compte financier :  BE06-0682.0436.8822 

!!! A n’utiliser que pour les participations aux 

collectes et les dons. !!! 

Membres de l’EAP : 
 

Bruno CHARPENTIER, Wilfried IPAKA, Carlos Gustavo MARTINEZ 

PEREDO, Serge MBALA, Claire VAN BRUSSEL, Olivier VAN 

FRAYENHOVEN, Yves VERSCHUEREN 

 

HORAIRE DES MESSES ET AGENDA AVRIL 2024 

 

Samedi  18h  Eucharistie  
 

Dimanche  11h  Eucharistie (1er dimanche du mois, Père Marcel) 
 

Lundi  11h  Eucharistie (Père Jean)  

 

Jeudi 10h Eucharistie + chapelet (2ème et 4ème jeudis) 

mailto:w.ipaka@saint
mailto:jeandewulf32@gmail.com
mailto:marcel.coget@proximus.be
mailto:paroissestpaul.waterloo@gmail.com
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 AGENDA DU MOIS DE JUIN 
 

SA 1    Pas de messe le Samedi 1er juin !  

DI 2  Fête du Corps et du Sang du Christ  

Pique-nique paroissial. Bibliothèque St Joseph 

DI 9   10ème dimanche du Temps Ordinaire   

DI 16  11ème dimanche du Temps Ordinaire 

SA 22 Mariage d’Isabelle Cougnon et de Quentin 

Bouca (15h) 

DI 23  12ème dimanche du Temps Ordinaire  

Baptême de Joy Opdebeek (12h30) et         

d’Iris de Bontridder (14h) 

DI 30  13ème dimanche du Temps Ordinaire 

Barbecue paroissial (chaque famille apporte un 

plat typique de son pays, de sa région, de son 

village, de son terreau familial) 

En Juillet et Août, pas de messe le samedi 

soir. 

 

Le 17 mai ont été célébrées, dans l’espérance de la 

Résurrection,  les funérailles d’Agnès Hauteret.     


